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ACTA DE SESIÓN EXTRAORDINARIA DEL CONSEJO CIUDADANO DE ECOLOGÍA. 
 
En la Heroica Puebla de Zaragoza, siendo las diez y nueve horas del día veinticuatro de enero del año dos 
mil trece, en la Sala de Juntas del Instituto Municipal de Planeación, ubicada en 8 oriente 1014,Interior del 
Paseo de San Francisco, Barrio El Alto, Puebla, Pue.; con fundamento en lo establecido en los artículos 176 
fracción VII, 177 fracción I, 178 fracción IV, 181, 183, 184, 185, 186, 188 del Código Reglamentario para el 
Municipio de Puebla, y en cumplimiento al artículo 203 fracción III del mismo ordenamiento, se reunieron las 
siguientes personas:  

CONSEJEROS 
 

Tec. David Silva Aguilar. Presidente del Consejo Ciudadano de Ecología.  
Médico Bertha de Uriarte G. de Acevedo. Secretaria del Consejo Ciudadano de Ecología. 
A.C. Enrique Olarte Gómez. Vocal de Vigilancia. 
Biol. Ana María Tapia Rojas. Consejera. 
Lic. Araceli Rojas Oropeza de Oliva. Consejera. 
Bertha Galicia Gutiérrez. Consejera. 
Ing. Leopoldo Muro Gutiérrez. Consejero. 
Ing. Víctor Manuel Canarios Silva.  Consejero. 
Arq. José Luis Augusto de la Cruz Galicia Osorio. Consejero. 
Biol. María de la Luz Isabel Hernández Díaz. Consejera. 

 
AUTORIDADES E INVITADOS  

 
Gloria E. Rodríguez Gutiérrez.  Jefa de Departamento de Educación de la 

Secretaría de Medio Ambiente y Servicios Públicos. 
Mtro. Ismael Couto Benítez.  Coordinador de Vinculación y Participación 

Ciudadana, Secretaría de Medio Ambiente y 
Servicios Públicos.  

Mercedes Galicia Pineda. SMIAAC. 

Pablo Necuechea Porras. Invitado. 
Ing. Roció Bauza Meneses.    Invitada. Secretaria Ejecutiva del Consejo Estatal 

de Ecología. 
Alfonso E. Lardizábal Díaz Coordinador Especializado de la Dirección de 

Planeación. 
Ernesto Vargas Melchor.  En representación de la Dirección de Planeación 

Estratégica, IMPLAN. 
Mario Ricciardi. Titular de la Unidad Técnica. IMPLAN. 
Lic. Felipe de Jesús González Camarena.  Secretario Ejecutivo del Consejo de Participación 

Ciudadana. 
 
Con el propósito de celebrar sesión extraordinaria de Consejo  en el mes de enero de 2013 con el siguiente: 

ORDEN DEL DÍA 
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1. Lista de asistencia, declaratoria del quórum y apertura de la sesión. 
2. Lectura del orden del día. 

3. 
Propuestas para el proyecto de elaboración y publicación de un Manual 
Ciudadano de Ecología  

4. 
Asuntos Generales  

• Recapitulación de acuerdos tomados en la Sesión anterior.  
 

 
LISTA DE ASISTENCIA, DECLARATORIA DEL QUÓRUM Y APERTURA DE LA SESIÓN. 

 
Tec. David Silva Aguilar.- Dio la bienvenida,  pasó lista de asistencia, declaró quórum y dio apertura de la 
sesión. 

 
LECTURA DEL ORDEN DEL DÍA Y APROBACIÓN DEL ACTA DE LA SESIÓN ANTERIOR. 

 
Tec. David Silva Aguilar.- En desahogo del punto segundo leyó el orden del día.  
 

PROPUESTAS PARA EL PROYECTO DE ELABORACIÓN Y PUBLICACIÓN DE UN MANUAL 
CIUDADANO DE ECOLOGÍA 

 
Señalo que la sesión era para elegir el tipo de manual que se diseñara para su divulgación, donde se 
sugerirá cual será el tema, ya sea ecología, sustentabilidad o medio ambiente, ya que es un buen tiempo 
para que el Consejo Ciudadano de Ecología se promocione. 
Sugirió que si alguien de los presentes conocía o tenía vínculo con algún patrocinador que le gustaría 
participar, seria valido que sus logotipos quedaran impresos en el manual, para poder cubrir el costo de la 
impresión, aunque todavía no se tiene el precio. 
 
Ernesto Vargas Melchor.- Mencionó que el costo de los manuales por lo general varía por el tipo de 
diseño, con un costo aproximado de veinticinco a treinta y tres mil pesos por un tiraje de mil quinientos 
ejemplares, se busca que sea de buena calidad.  
 
Médico Bertha de Uriarte G. de Acevedo.- Propuso que todos generaran ideas para la elaboración del 
manual, que se delimitara el público al que va dirigido, así como la intensión del mismo. El manual debe 
despertar el interés del público y también que se contribuya al mejoramiento de la ciudad de Puebla, dar 
difusión al consejo ciudadano. Es importante incluir las normativas que rigen en el Ayuntamiento sobre el 
tema de ecología, para darle un toque único. 
 
Tec. David Silva Aguilar.- Comentó que en la sesión anterior ya se había hablado de que debe contener 
un índice y será dividido por capítulos. 
 
Biol. Ana María Tapia Rojas.- Propuso para el contenido del manual los temas de contaminación del aire, 
el cuidado del agua, rescate de las áreas verdes y bosques, reciclado de desechos y cambio climático 
deberían ser indispensables. Proyectó una presentación. 
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Tec. David Silva Aguilar.- Sugirió que el manual sea animado con caricaturas para poder hacerlo más 
atractivo a los lectores. 
 
Arq. José Luis Augusto de la Cruz Galicia Osorio.- Opinó que el manual debe contener una tabla 
dinámica con un cruce entre los ámbitos y los elementos naturales, con sugerencias y acciones que se 
deben implementar por la sociedad, además debe de incluir un directorio anexando a las asociaciones 
civiles afines a los temas de ecología. 
  
Médico Bertha de Uriarte G. de Acevedo.- ¿Cuál es tamaño y el número de hojas que económicamente 
retribuye mejor? 
 
Ernesto Vargas Melchor.- Comentó que no era necesario que se limitaran en cuanto a la extensión del 
manual, ya que la limitación de los costos seria en otra etapa, también  propuso crear un personaje que 
fuera exclusivo para el  proyecto del manual y así generar una identidad del Consejo.  
 
Bertha Galicia Gutiérrez.- Propuso que se visitaran editoriales, tener un acercamiento con algunos 
escritores para que los puedan orientar sobre temática del manual y checar precios. Sugirió que los temas 
que se tienen que abordar en el manual deberían ser sobre las acciones de cuidado de la salud, captación 
de agua de lluvia, cuidado de los árboles, información sobre baños secos, energías alternas, cuidado de los 
animales, compostas industriales y caseras.  
 
Tec. David Silva Aguilar.- Agradeció las propuestas, dijo que se deberán afinar las ideas. Pidió a los 
asistentes poner atención al avance del trabajo que trae el representante del Lic. Francisco Teomitzil 
Sánchez por parte del IMPLAN. 
 
Ernesto Vargas Melchor.- Presentó las propuestas generadas por parte del IMPLAN a partir de una 
manual de gestión ambiental, explicó las características generales de posible contenido y elementos que 
pueden incluir en el proyecto de manual que realizará el Consejo. Recomendó la inserción de personajes 
didácticos, la generación de principios de concientización ambiental y la estructura del manual. Que los 
consejeros den los criterios generales de los contenidos. 
 
Lic. Araceli Rojas Oropeza de Oliva.- Comentó que el manual se debe orientar a la gente preocupada y 
no sabe qué hacer a favor del medio ambiente: el sector podría ser tal vez niños, jóvenes, adultos, personas 
que no son expertos. Sugirió que el objetivo principal del manual debe ser sensibilizar, preocupar y ocupar a 
la gente. Además de que el manual deba ser muy práctico. 
 
Ing. Roció Bauzardi Meneses.- Opinó que la información del manual sea actualizada, además que 
incluyan datos muy específicos del Estado y que sea realmente del municipio de Puebla. Propuso incluir 
temas como el consumo responsable, que el documento salga del Consejo e impacte a la ciudadanía. 
 
Tec. David Silva Aguilar.- Agradeció la aportación realizada, mencionó que el manual no solo va enfocado 
al municipio pues deberá abarcar todo el Estado. Cedió la palabra al Ing. Víctor Manuel Canarios Silva.   
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Ing. Víctor Manuel Canarios Silva.- Comentó que deberá hacer una síntesis de la información para 
elaborar el manual. El principal objetivo del manual es generar conciencia y responsabilidad, deberá tener 
un enfoque dirigido a los niños creando un personaje de caricatura que transcienda. Además deberán incluir 
información que permita a los ciudadanos denunciar acciones de contaminación, como lo es la tala de 
árboles por ejemplo, de la contaminación auditiva generada por el ruido, la contaminación visual producida 
por espectaculares. Opinó que necesitan conocer la información sobre la contaminación, consideró la 
necesidad, como consejo de llamar la atención para trascender. Propuso la asociación y unión con otros 
organismos y consejos para realizar acciones concretas.  El establecimiento del tiempo de ejecución del 
manual para dividir la información entre los consejeros para así avanzar en el proyecto. 
 
Mercedes Galicia Pineda.- Enseñó un manual de la SEMARNAT para revisar la información y retomar 
alguna. Propuso diversos ejemplos de información que puede ser publicado en el manual. 
 
Mario Ricciardi.- Saludó a los presentes, recomendó que la publicación del manual debiera ser similar al 
formato de una revista-libro “vaquero”, debido a que es una publicación popular, tiene flexibilidad y consigue 
que muchas personas lo lean por las condiciones que presenta el material, por ejemplo el papel prensa, 
puede resultar económico. Agradeció la atención y el tiempo permitido para comentar.  
 
Bertha Galicia Gutiérrez.- Comentó que los manuales deben ir dirigidos a los adultos, pues necesitan 
educarse deben ser elaborados por ciudadanos para ciudadanos, pues hay una desconfianza ciudadana 
hacia el gobierno. Si los manuales son entregados por el Consejo, las personas los valoran, los toman en 
cuenta o lo guardan. 
 
Médico Bertha de Uriarte G. de Acevedo.- Mencionó que el enfoque que han dado todos es el mismo: 
generar confianza y respeto. Esto es posible llevar a cabo por medio de estímulos. Deberán realizar un 
comentario breve sobre cada consejo que den y eso le da valor e importancia a la acción ciudadana por 
muy simple que parezca. 
 
Gloria E. Rodríguez Gutiérrez.- Realizó la presentación de manuales de SEMARNAT, también 
publicaciones del año 2010 en el municipio de Puebla como lo fue una Guía de Aves y demás materiales 
que obsequió como aportación al Consejo. 
 
Arq. José Luis Augusto de la Cruz Galicia Osorio.- Propuso que el patrocinio de los recursos para 
financiar las acciones del consejo, deberían pedirlos a las personas que generan los problemas, por 
ejemplo la asociación de gasolineros, la asociación de permisionarios del transporte público, pues ellos 
provocan contaminación, ruido, vibración, etc. Además pidió invitar a esas personas en público y pedirles el 
dinero. 
 
Bertha Galicia Gutiérrez.- Comentó que hay una incongruencia en las acciones a realizar pues por un lado 
elaboran manuales ecología y por otro lado el gobierno otorga permisos de construcción en las áreas 
naturales protegidas, por ello piensa que no tiene sentido la elaboración de los manuales. 
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Alfonso E. Lardizábal Díaz.- Consideró que las ideas de los consejeros fueron aceptables y adecuadas. 
Los ciudadanos deben tener una participación activa y puede ser benéfica para el Municipio.  
 
Tec. David Silva Aguilar.- Preguntó si debe ser un manual o una agenda,  le gustaría que lo realicen en un 
mes o dos meses máximo. Propuso crear diferentes comisiones para la elaboración del proyecto. 
 
Arq. José Luis Augusto de la Cruz Galicia Osorio.- Se ofreció a  trabajar en el área de los 
patrocinadores. 
 
 Tec. David Silva Aguilar.- Mencionó que la primera Comisión de Patrocinadores quedaría integrada por el 
Arq. José Luis, la Lic. Araceli Rojas Oropeza y  Enrique Olarte. Como segundo punto mencionó la creación 
de la Comisión de Información o Contenido integrada por: Ana María Tapia Rojas, María de la Luz Isabel 
Hernández Díaz, Mercedes Galicia, Bertha Galicia y Bertha de Uriarte. Por último la creación de la 
Comisión de Diseño Gráfico. 
 
Arq. José Luis Augusto de la Cruz Galicia Osorio.- Señaló la importancia de que el Consejo expida un 
oficio de parte de las autoridades para realizar enlaces con los patrocinadores. 
 
 Tec. David Silva Aguilar.- Mencionó que la próxima sesión deberán precisar el nombre del manual para 
no perder el tiempo. Dio paso al siguiente punto.  
 

ASUNTOS GENERALES 
 

Tec. David Silva Aguilar.- Mencionó los proyectos prioritarios que tratará en la reunión con los presidentes 
de todos los consejos: El Foro de Residuos: “Problemática alternativa de solución para el municipio de  
Puebla”. El proyecto de no ingreso de desechos reciclables en el relleno sanitario. 
Invitó a los presentes a asistir a la Colecta de Reciclables en la Iglesia de la Colonia los Volcanes a partir de 
las ocho y hasta las dos de la tarde. 
 
Bertha Galicia Gutiérrez.- Agradeció a la bióloga Ana María Tapia por el apoyo que hará el día domingo, 
pues presentará la colección de insectos. Pasó la información al Lic. Alejandro Fraginals para que la 
distribuya a los demás consejos. 

ACUERDOS: 
Se conformaron  tres comisiones. 
Comisión de Patrocinadores:  
Arq. José Luis, Lic. Araceli Rojas Oropeza y  Enrique Olarte.  
Comisión de Información o Contenido: 
Biol. Ana María Tapia Rojas, María de la Luz Isabel Hernández Díaz, Mercedes Galicia, Bertha Galicia y 
Bertha de Uriarte.  
Comisión de Diseño Gráfico: (Pendiente) 
 
Tec. David Silva Aguilar.- Agradeció a los asistentes y dio por terminada la sesión.  

 


